

## Tras los pasos de los intelectuales del 37 - Levante de Castelló - 10/12/2017



► Guillermo Casañ, estudioso del Hospital de Sangre de las Brigadas Internacionales de Benicàssim.



► Cartel de guerra para alertar de los bombardeos en Castelló.

# Tras los pasos de los intelectuales del 37

Castelló ha homenajeado en tres jornadas el II Congreso de Intelectuales en Defensa de la Cultura que se celebró en València en plena Guerra Civil

Papel de  
**DIARIO**



**Joan Montañés**  
CASTELLÓ

■ Al socaire de las jornadas que se han celebrado en València, en conmemoración del II Congreso de Intelectuales en Defensa de la Cultura de 1937, Castelló ha querido realizar una simbólica contribución a la efeméride en su 80 aniversario. Aquel encuentro tuvo lugar en la capital republicana en el mes de julio en plena Guerra Civil. Entonces, el presidente del Gobierno Juan Negrín, instalado en la ciudad del Turia, abrió esta reunión de creadores y pensadores antifascistas, que fue la que siguió al congreso de París de 1935.

El Teatre del Raval y el Menador fueron los escenarios para la proyección del film *Sierra de Teruel*, con guión de André Malraux, y la

obra *De un tiempo a esta parte*, de Max Aub, con una charla previa sobre el autor de los profesores Pedro Tejada y Pasqual Mas. También se pudieron escuchar las palabras de J.M. Palomar, sobre los bombardeos aéreos contra Castelló; de Francesc Mezquita, sobre el Instituto de Bachillerato en el

periodo de guerra; y de Guillermo Casañ, sobre el Hospital de Sangre de las Brigadas Internacionales en Benicàssim.

### En el ochenta aniversario

Entonces, hasta la Plana, los intelectuales, periodistas y cantantes acudieron a apoyar a los tullidos

internacionales que, evacuados del frente de Teruel, trataban de recuperarse a orillas del Mediterráneo en las incautadas villas de Benicàssim. Ochenta años después, el empeño conmemorativo del catedrático Lluís Meseguer (UJI) ha logrado que dos intelectuales contemporáneos -ahora

convocados por la Generalitat-, hayan traspasado la calle La Nau de la capital valenciana y Manuel Aznar (UAB) y Jorge Urrutia (UCIII) hayan podido desplazarse hasta el campus castellonense. Algo más que cuando en 1987, en el cincuentenario, la Conselleria de Cultura de Ciprià Ciscar se ocupó de recordarle al mundo la efeméride.

Tal vez, esta haya sido la última ocasión en la que Guillermo Casañ explique las tribulaciones dramáticas de los hospitalizados en las villas *sur-mer*, confiscadas a los burgueses de Valencia y Castelló. La primera vez que este profesor de inglés realizó esta incursión fue para ejercer de cicerone de los asistentes de la Convención Nacional de Odontología que se celebraba en el Palasiet. Por una vez, no estuvo mal cambiar a Ernest Hemingway y los otros intelectuales en guerra por aquel grupo de dentistas en paz.



► Milagro de Empel, por el que los españoles vencieron a las Provincias Unidas, gracias a la Purísima.